

Más de la mitad de los asalariados de las Islas ganan menos que los mileuristas

Unos 263.000 canarios
sufren pobreza laboral,
un 20% de ellos con
estudios superiores

PÁGINA | 38



Más de 263.000 canarios sufren pobreza laboral, un 20% con estudios superiores

Más de la mitad de los asalariados del Archipiélago ni siquiera llegan a mileuristas ■ La precariedad afecta mayoritariamente a las mujeres en las Islas

M. Á. Montero

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Un total de 263.163 canarios están en riesgo de pobreza laboral por más que la economía de la Comunidad Autónoma haya conseguido encadenar cuatro años consecutivos de crecimiento y por más que todo apunte que el Producto Interior Bruto (PIB) seguirá incrementándose sensiblemente por encima del 2% también en 2018 y 2019. Y no se trata únicamente de personas sin formación o con estudios mínimos, sino que entre ellas figuran hasta 52.292, un 20%, con títulos superiores. Así lo constata un trabajo, titulado *Población especialmente vulnerable ante el empleo en España en el año 2018*, del investigador Florentino Felguerozo, miembro de la Fundación de Estudios de Economía Aplicada (Fedeia) y profesor –actualmente en excedencia– de la Universidad de Oviedo.

Los datos que muestra el análisis publicado en los *Estudios sobre la economía española* de Fedeia están en consonancia, además, con las últimas cifras que sobre el mercado laboral canario ha divulgado la Agencia Tributaria. Una información que revela que más de la mitad de los canarios asalariados tuvieron que conformarse en 2016 –ejercicio al que corresponde el último boletín de *Mercado de trabajo y pensiones en las fuentes tributarias*, que acaba de publicarse– con sueldos de menos de mil euros mensuales. En otras palabras: uno de cada dos asalariados del Archipiélago sueña con ser mileurista, una condición, la del trabajador cuyo salario no llega a esos mil euros al mes, que era considerada antes del estallido de la crisis como un demérito laboral y que hoy para sí quisieran muchos de los asalariados de la región.

El análisis del profesor Felguerozo, en el que ha colaborado Cruz Roja Española, Inserta Fundación ONCE, Fundación Tomillo, Fundación Secretariado Gitano y Fundación Foessa, es fruto, según se expone en las páginas del informe, ‘de la insatisfacción que generan los indicadores disponibles de paro, precariedad y pobreza laboral al cuantificar y caracterizar las personas con mayor vulnerabilidad ante el empleo’. Y precisamente para contabilizar estas personas emplea una nueva metodología para la que acuña el término *población especialmente vulnerable ante el empleo*, un grupo en el que se encuentran un 17,6% de los canarios en edad de trabajar, un porcentaje que solamente es mayor en Extremadura (23,8%) y Andalucía (20,5).

Una población, esos más de 263.000 isleños, que integran quienes residen en hogares con bajos ingresos –ingresos derivados del trabajo que por unidad de consumo son inferiores al 60% de la me-

Asalariados que perciben menos de mil euros al mes

Canarias es una de las tres regiones donde más de la mitad de los asalariados no llega a mileurista

CCAA *	Asalariados	Entre 0 y 0,5 SMIs*	Entre 0,5 y 1 SMIs	Entre 1 y 1,5 SMIs	Total <1.000 €	% s/t asalariados
Andalucía	3.269.700	999.781	494.790	419.861	1.914.432	58,55
Aragón	571.839	98.864	68.859	69.869	237.592	41,54
Principado de Asturias	374.640	66.461	43.769	47.814	158.044	42,18
Illes Balears	497.410	79.630	71.900	86.600	238.130	47,87
Canarias	844.959	175.225	128.813	141.705	445.743	52,75
Cantabria	233.420	43.106	29.701	30.418	103.225	44,22
Castilla - La Mancha	824.889	191.203	111.985	105.140	408.328	49,50
Castilla y León	966.834	182.167	115.445	124.094	421.706	43,61
Cataluña	3.250.647	540.236	384.544	391.827	1.316.607	40,50
Extremadura	431.750	139.820	64.679	52.457	256.956	59,51
Galicia	1.011.778	183.106	128.987	144.196	456.289	45,09
Comunidad de Madrid	2.878.748	448.174	296.353	339.207	1.083.734	37,64
Murcia	593.615	134.389	94.815	94.526	323.730	54,53
La Rioja	135.662	24.907	15.539	16.616	57.062	42,06
Comunidad Valenciana	1.943.093	425.055	281.541	264.927	971.523	49,99

* CCAA DE RÉGIMEN COMÚN, EXCLUIDAS, POR TANTO, NAVARRA Y PAÍS VASCO

* EL SALARIO MÍNIMO INTERPROFESIONAL (SMI) FUE EN 2016 DE 655,2 EUROS AL MES

Fuente: Agencia Tributaria.

LA PROVINCIA/DLP



Un asalariado canario de la hostelería trabajando en una cocina. | JOSÉ LUIS GONZÁLEZ

diana de los de todos los hogares –o con baja intensidad laboral– en los que el cociente entre las horas semanales trabajadas y las potenciales entre todos los miembros del hogar es inferior a 0,2– y, además, están inactivos pese a querer trabajar y tener disponibilidad para ello, están en paro o están en situación de precariedad laboral. Y ¿cuándo una persona está en precariedad laboral? Pues cuando tiene entre 16 y 24 años y está fuera del sistema educativo o cuando tiene entre 24 y 59 años y, a pesar de tener trabajo, no consigue una remuneración superior al Salario

Mínimo Interprofesional (SMI) en cifras anuales y considerando una jornada a tiempo completo. Y, por si fuera poco, son personas que seguirán muy probablemente atrapadas en el desempleo o en situación de pobreza en el trabajo en los próximos 12 meses.

Uno de los datos que más llama la atención del estudio es que entre esos más de 260.000 canarios en edad de trabajar especialmente vulnerables están esos más de 52.000 con estudios universitarios, 6.541 euros más de los 45.751 que solo cuentan con la educación primaria. Así pues, dos de cada diez de esas perso-

nas en dificultades para colocarse dignamente en el mercado laboral de la comunidad cuentan con educación superior.

El informe publicado por Fedeia también revela que la precariedad afecta mayoritariamente a las mujeres isleñas. En concreto, ese colectivo de canarios desfavorecidos en términos laborales lo forman 113.247 hombres y 149.916 mujeres.

A nivel nacional, los resultados del estudio muestran que la población especialmente vulnerable ante el empleo en España es de 3.996.000 personas y que son 172.000 personas menos que hace un año.

En toda España son cuatro millones las personas en situación de pobreza laboral

Los datos de precariedad laboral que pone sobre la mesa el trabajo del investigador asturiano tienen respaldo también en los de la Agencia Tributaria. De los 844.959 asalariados canarios contabilizados por el organismo público en el ejercicio de 2016, hasta 445.743, es decir, más de la mitad –exactamente un 52,7%–, no ingresaron más de 982 euros al mes, que es el equivalente a 1,5 veces el SMI de 2016 (655,2 euros). Y de nuevo aquí Canarias figura entre las comunidades autónomas peor paradas, en este caso la cuarta por la cola. Solo arrojan peores resultados Extremadura, con casi un 60% de asalariados que no llegan a mileuristas; Andalucía, con un 58,5%; y Murcia, con un 54,5%. En el otro extremo de la estadística de la Agencia Tributaria aparecen autonomías como Madrid, donde menos de un 40% están en esa situación, o Aragón (41,5%).